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近日，中、小學界朋友網上熱傳一則招生廣告，引起熱議。事出有因，一所歷史悠

久、公開考試成績持續出眾、校風淳樸，以及學生的精神面貌屢屢受外人稱讚、每年

小一及中一的入學申請簡介會於學校舉行時，報名出席的家長必然擠爆禮堂、疫情期

間網報的同樣是網上絡繹不絕，優秀的學童都夢寐以求進入該校就讀，如此一條龍的

中、小學，緣何還要登招生廣告？ 

特別要再一提的是，這廣告是招收插班生，內裏提示：小學部小三至小五有空缺；中

學部中二至中五的本港 DSE 課程，國際文憑 IB 課程的中四預備班及中五國際文憑班，

兩邊同樣要生員補充。廣告中還增設吸引插班生的說明，既有學費減免計劃，不設名

額上限，又有中二或以上學生的住宿可供申請。 

 

必須正視移民潮問題 

優秀的學生及其背後的家長，在這兩年的移民、移居潮流衝擊下，嚷着要蟬過別枝，

這是個體自由的選擇，天要落雨，娘要嫁人，當下無怨無悔，究竟離開香港的未來，

是自由光明一片，一去不返，抑或是他日走上窮途末路，再度轉折而回，還看個體修

為修行，以及時代巨輪是如何推動。歷史要驗證，前景是一路向西無敵，抑或東方之

路才是美好。 
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作為一條龍的出色的本港直資中學，擇優而育而教，自有其獨特發展的辦學使命，面

對現時的移民移居潮而流失優質學生，能夠放下名校無敵的孤高，花費刊登招插班生

廣告，這是積極回應社會形勢、有作為的應變方法。 

按着自身辦學的積存優秀基礎及實力，再附加「請入來」的「學費減免」，以及「中二

以上學生可申請入宿舍」的優厚條件，相信本港、大灣區乃至海外港人子女的家長們

願意或有需要回港、留港發展的，很大程度上將會讓他們悉心培育的子女，報讀這所

優質的香港傳統名校，該校再度額滿亦屬預期之中 

看香港大局，這兩年的學校現場，選擇移民移居的教師及學生確實不少，這牽涉培育

人才的教師與未來年輕人才扎根的兩大板塊，香港特區政府必須正視問題。 

事實上，重要的國家「十四五規劃綱要」清楚支持香港提升「國際、金融、航運、貿

易中心」和「國際航空樞紐地位」，強化「離岸人民幣業務樞紐、國際資產管理中心及

風險管理中心」，以及在香港建設「國際創新科技中心」、「亞太區國際法律仲裁中

心」、「區域智慧財產貿易中心」及「中外文化藝術交流中心」。四舊四新，融合坊間所

言的八大中心，香港要承擔此重任，既是重大考驗與挑戰，亦是發展的大機遇，關鍵

還在於政府與民間的人才與力量是否凝聚，而人才的縱深橫向出現，短期與長期的希

望都在教育。而教育愈能普及均富，整個社會的希望與動力就愈大，這的確是世界的

通則。 

 

打破框框開拓新生源 

2019 年社會動亂以及隨之而來的疫情橫行，對香港學校教育造成頗大的困擾，留在深

圳近 3 年的港人子弟未能返港屬其中顯例，移民移居潮的衝擊亦是鐵一般的事實，但

在這段艱難時間，筆者亦接觸好些案例，那就是內地的學生，有想到香港各大學念研

究所的、本科的乃至中、小學及幼稚園的學生家長，仍然在探聽並有付出行動，前來

香港尋求學位，在香港這國際城市念書。 

問題是，香港政府各部門有沒有把握契機，發揮聯合的承接力？當社會局面完全穩

定、疫情過去，通關勢必恢復之時，香港政府各部門又是否已預設激活香港的教育人

才庫的政策及措施？無疑，香港早已成為國際都會，各級學校教育的成果積累，具認

可國際水平，但不進則退，特區政府應打破固有框框，制定行政方便措施，以及增設

大量獎學金，鼓勵內地及海外嚮往香港教育的學生，入讀香港各級學校，使得香港教

育更能「大灣區化」乃至更國際化。 

 



宜推動老師帶薪進修 

不得不提的是，香港可比較的對手新加坡，或是港人仍然看重的英美，彼邦的各級學

校系統是如何多元吸納外來學生，為己所用！香港各級適齡入學的學童正在全線下

降，為何對願意來港就讀的各路學生仍設諸多限制？香港教育，量之不存，何來提質

提效？至於育人的教師，特區政府應設置常規性撥款，推動「教師帶薪進修」，讓連續

教滿 10 年，在教學事功上稱職達標的教師，能享有終身一次的一年帶薪進修。 

事實上，教育觀念推陳出新，教師對香港、國家及世界一體的教學思維，有必要調整

及發展。更重要的是，我們也要讓社會各界乃至年輕一代充分感受特區政府尊師重教

之政風，以及發展優質教育的信心及決心。 

當國家「十四五規劃」要使香港成為八大中心，候任特區行政長官李家超先生提出要

全面提升國際競爭人才，以至於現任與候任特首聲氣相通，說香港的南部金融與北部

都會區的科創，要用人文精神聯繫一體，揭開香港新篇，目標結果，始終相繫，總不

能與教育脫鈎，特區回歸進入第二個 25 年，譜寫教育新篇的目標，顯然要從「留住、

吸引、培育人才」三路並進！ 
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